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Ольга Фунтикова Ольга Фунтикова 
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СОБЫТИЕ

В ПАРТИИ

Третьего февраля состоялось первое в этом году заседание Совета 
регионального отделения партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ЗА ПРАВДУ. В его работе участвовали депутаты Госсовета Чувашии и 
ЧГСД от партии, депутаты других муниципальных округов, 
члены Совета, приглашенные. На заседании было принято решение 
провести отчетно-выборную конференцию регионального отделения 
17 февраля.

В повестке дня значи-
лись всего два вопроса, 
но разговор по традиции 
вышел за рамки прото-
кола. Это был разговор 
единомышленников о со-
циально-экономической 
жизни Чувашии. Выступа-
ющие говорили о пробле-
мах, волнующих жителей 
республики.

Сергей Семенов и де-
путат Новочебоксарско-
го городского Собрания 
депутатов Иван Семенов 
рассказали о коллизии 
с частной трубой, по ко-
торой подается тепло в 
квартиры и которая вы-
явилась после сдачи 
жилого дома в эксплуа-
тацию, о проблемах пас-

сажирских перево-
зок.
Ольга Фунтикова 

из Алатыря и депутат Со-
брания депутатов Ядрин-
ского округа Владимир 
Офаринов говорили о 
льготах ветеранам СВО.
Игорь Моляков остано-

вился на вопросах ЖКХ, 
в частности, на жалобах 

граждан на плохую убор-
ку снега. Депутат считает, 
что проблема кроется не 
в нежелании коммуналь-
щиков заниматься убор-
кой, а в изношенности 
коммунальной и снего-
уборочной техники.

По всем вопросам 
было решено оформить 
письменное обращение к 
Анатолию Аксакову.

Наш корр.

НА ПЛАТО
В этом году Олег Ни-

колаев в четвертый раз 
выступал с Посланием 
как глава региона. Па-
радоксально, но факт: 
чем больше успехов, тем 
меньше пафоса. Сцена-
рий мероприятия был 
разработан без привыч-
ных праздничных атрибу-
тов – без внесения в зал 
знамен, без выступлений 
артистов. Но от этого зна-
чимость мероприятия 
нисколько не снизилась, 
потому что сильнейшее 
эмоциональное воздей-
ствие на зал оказали фак-
ты. Приведем лишь одну 
выдержку из Послания: 
«В целом же за счет всех 
форм государственной 
поддержки в промыш-
ленность в прошлом году 
направлено 8 млрд 200 
млн рублей. Все это по-
зволило занять по индек-
су промышленного про-
изводства 1 место среди 
регионов ПФО, 3 место 
по России». Вот что сооб-

щил 6 февраля по этому 
поводу РБК: «В большин-
стве регионов России 
рост промышленного 
производства в 2023 году 
оказался выше средне-

го показателя по стране 
(3,5%), показали данные 
Росстата. Среди этих 49 
субъектов лидерами по 
темпам прироста в аб-
солютном выражении 

стали Камчатский край и 
Чувашия, где промпроиз-
водство по отношению к 
2022 году выросло на 29,5 
и 27,2% соответственно, в 
основном за счет обраба-
тывающих производств».
Если раньше, лет пять-

семь назад, главной 
фишкой посланий был 
национальный рейтинг 
Чувашии по инвестици-
онной привлекательно-
сти, по показателю ко-
торого в 2017 году она 
добралась даже до вто-
рого места в стране, то 
теперь на место эфе-
мерных успехов пришли 
реальные достижения. 
По большинству показа-
телей социально-эконо-

мического развития Чу-
вашия смогла не только 
выбраться из кризисного 
состояния, но и, целена-
правленно увеличивая 
объемы производства 
промышленной, сельско-
хозяйственной и другой 
продукции, наращивая 
темпы строительства, а 
также благодаря активи-
зации инвестиционной 
деятельности, внедре-
нию передовых техно-
логий, выйти на плато. 
Можно смело сказать: в 
республике созданы все 
условия для дальнейше-
го роста и прежде всего – 
мощная индустриально-
технологическая база.

Глава Чувашии Олег Николаев обратился с Посланием 
к Государственному Совету Чувашской Республики

Разговор Разговор 
единомышленниковединомышленников

Лидерами в промышленном 
производстве в 2023 году с ростом 
выше среднего показателя по 
стране по темпам прироста в 
абсолютном выражении стали 
Камчатский край и Чувашия.
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СОБЫТИЕ

НЕ ХЛЕБОМ 
ЕДИНЫМ 
ЖИВ ЧЕЛОВЕК
Еще один интерес-

ный момент – непри-
вычная расстановка 
тематических акцентов. 
Глава вначале подвел 
итоги работы в сфере 
образования, культу-
ры, затем перешел к 
теме экологии и охра-
ны окружающей среды, 
развитию физкульту-
ры, спорта и только по-
том сделал анализ до-
стижений в реальном 
секторе экономики. 
Такое изменение тема-
тических приоритетов 
было продиктовано 
тем, что 2023 год в Чу-
вашии был объявлен 
Годом педагога и на-
ставника, а 2024-й – 
Годом экологической 
культуры и бережного 
природопользования. 
Но не только.

...Есть понятие «че-
ловеческий капитал». 
Оно включает в себя 
такие ценности, как 
знания, навыки, ин-
теллект, внутреннюю 
культуру. Специалисты в 
последнее время добав-
ляют в этот перечень и го-
товность встать на защиту 
Родины, а также придер-
живаться традиционных 
семейных ценностей. В 
отличие от других видов 
капитала, например, фи-
нансового, физического, 
человеческий капитал не 
поддается измерению. Но 
от этого он не становит-
ся вторичным. Человече-
ский капитал – это бес-
ценное достояние любой 
нации или государства. 
Отрадно, что в Чувашии 
это понимают и вклады-
вают огромные средства 
в развитие образования, 
культуры, физкультуры и 
спорта, в пат риотическое 
воспитание молодежи. 
Думается, не случайно 
Олег Николаев в своем 
выступлении уделил этой 
теме большое внимание 
и поставил ее на первое 
место. В частности, он за-
явил: «Мы продолжили 
укреплять инфраструк-
туру и материально-тех-
ническую базу для раз-
ностороннего развития 
наших детей. В частно-
сти, за 2021-2023 годы по-
строены 13 объектов об-
разования, капитально 
отремонтированы 145. 
До 2020 года такого мас-
штабного комплексного 
ремонта с привлечением 
федеральных и республи-
канских средств в школах 
не было. В области здра-
воохранения построено 
112, отремонтировано 96 
объектов, в сфере физи-

ческой культуры и спор-
та построен 31, отремон-
тировано 22 объекта, в 
сфере культуры постро-
ено 23, отремонтировано 
102 объекта». И это малая 
часть того, что сделано 
за последние два года. 
Отдача уже налицо: в 
прошлом году Чувашия 
громко заявила о себе, 
продемонстрировав всей 
стране «Вышитую карту 
России», организовав фе-
стиваль «Зеленое золото 
России», проведя первые 
Всемирные игры наци-
ональных видов едино-
борств, где приняли уча-
стие спортсмены из 25 
стран. В то же время сле-
дует признать: нынешний 
интеллектуальный капи-
тал, заложенный в под-
растающее поколение, 
будет материализован не 
скоро. Но одно несомнен-
но – он обязательно «вы-
стрелит», причем мощ-
но и результативно. Вот 
тогда скептики, которые 
сейчас любят ворчать по 
поводу и без повода и 
считают себя знатоками 
государственного управ-
ления, думается, надолго 
прикусят язык.

ЗАДАЧА ДНЯ

На первый взгляд мо-
жет показаться, что такой 
формат общения или, ска-
жем, отчета, как Послание, 
сегодня кажется изжив-
шим себя. Действительно, 
зачем собирать со всего 
региона сотни человек, 
причем в разгар рабоче-

го дня, если весь 
контент доступен 
в интернете? Но 
тут важно другое 
– эмоциональное 
воздействие, что-
бы не только каж-
дый присутству-
ющий в зале, но и 
все телезрители, 
которые смотрели 
выступление гла-
вы в режиме ре-
ального времени, 
смогли почувство-

вать свою сопричастность 
к делам, которые свер-
шаются в республике. И 
этого удалось добиться. 
Выступление Олега Ни-
колаева прерывалось 23 
раза. Отдельных апло-
дисментов в зале и слов 
благодарности главы удо-
стоился депутат Госдумы 
России Анатолий Аксаков, 
благодаря которому ре-
спублика получила мощ-
ную поддержку, в том 
числе и финансовую, на 
федеральном уровне.
Особенно сильно чув-

ство единения прояви-
лось, когда речь зашла об 
участии жителей Чувашии 
в СВО. «Мы с вами едины и 
непоколебимы в достиже-
нии победы в специаль-
ной военной операции, 
– сказал Олег Николаев. 
– Тысячи наших земляков 
заключили и продолжают 
подписывать контракты, 
чтобы с оружием в руках 
бороться с неонацизмом. 
Каждый на своем месте 
мы делаем и будем делать 
все для приближения к 
заветной цели.
Защитные сетки, вяза-

ные носки, окопные све-
чи, письма солдатам на 
фронт, высокотехноло-
гичные приспособления 
и оборудование, машины 
и механизмы и многое 
другое, что необходимо 
для выполнения боевых 
задач, направлено на 
передовую из Чувашии. 
Все мы понимаем, что 
тем самым окружаем на-
ших бойцов вниманием 
и заботой. В разговорах с 

участниками СВО получа-
ем подтверждение того, 
как важна действенная 
поддержка для поднятия 
боевого духа, понимания 
ценности жизни, укре-
пления уверенности в 
том, что мы вместе и по-
беда будет за нами».

АНАТОЛИЙ 
АКСАКОВ, депутат 
Госдумы России:

– Проделана большая 
работа. Чувашия по ито-
гам 2023 года заняла ли-
дирующие позиции – по 
темпам промышленно-
го роста первое место 
в ПФО и второе место 
в России. Республика 
уверенно движется впе-
ред, показывая пример 
остальным регионам. Но 
впереди стоят новые за-
дачи. Планов – громадье. 
Мы сейчас будем обсуж-
дать мастер-план разви-
тия Чебоксарской агло-
мерации, куда входит две 
трети населения Чува-
шии. В его рамках будет 
разработан ряд проектов, 
причем мирового уровня. 
Все делается для людей! 
Чтобы они могли полу-
чить великолепное обра-
зование, культурно отдо-
хнуть и чувствовать себя 
комфортно в городской 
среде. Реализация ма-
стер-плана позволит сде-
лать Чебоксары лучшим 
местом в России.

ИГОРЬ МОЛЯКОВ, 
председатель 
Комитета Госсовета 
Чувашии 
по жилищной 
политике и 
инфраструктурному 
развитию:

– Свое Послание Олег 
Алексеевич Николаев за-
вершил призывом при-
нять участие в предстоя-
щих выборах президента 
России. Он, в частности, 
заявил: «Проголосуем за 
наше уверенное движе-

ние вперед. За победу на 
поле боя. За новые успе-
хи и достижения во всех 
сферах жизнедеятельно-
сти. За наших детей. За 
их право и возможность 
продолжать дело наших 
предков и нынешнего 
поколения». Я, как и все 
мои коллеги-депутаты, 
полностью присоеди-
няюсь к этому призыву. 
Я человек уже немоло-
дой. Давно занимаюсь 
политикой и депутатской 
деятельностью. На сво-
ем веку видел и пере-
жил немало. Одно с уве-
ренностью могу сказать: 
в своей истории Россия 
никогда не была такой 
сплоченной.

СЕРГЕЙ СЕМЕНОВ, 
депутат Госсовета 
Чувашии:

– Я, как спортсмен, ко-
нечно, переживаю за раз-
витие спорта в Чувашии. 
Отрадно, что в Послании 
много говорится о его 
развитии – о строитель-
стве новых спортивных 
объектов, о проведенных 
соревнованиях, причем 
не только федерально-
го, но и мирового уровня. 
В этой сфере, как мне ка-
жется, проблем особых 
нет, во всяком случае, все 
они решаемы. Меня, как 
депутата, больше всего 
волнуют проблемы му-
ниципального уровня. 
Мне кажется, именно это 
звено сегодня самое сла-
бое и его надо укреплять 
профессиональными кад-
рами. Раньше чиновники 
прикрывались тем, что 
не хватает денег. Теперь 
деньги есть, а многие во-
просы, особенно в сфере 
ЖКХ, не решаются. Думаю, 
не случайно Олег Алексе-
евич, когда речь зашла о 
реализации муниципаль-
ных программ и проектов, 
жестко прошелся по гла-
вам округов. Надеюсь, чи-
новники после этого сде-
лают правильные выводы.

Алексей Кряжинов

В отличие 
от других видов 
капитала, например, 
финансового, 
физического, 
человеческий 
капитал не поддается 
измерению. Но от 
этого он не становится 
вторичным.
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Сам Бог велел Сам Бог велел 
воспользоваться воспользоваться 
историческим историческим 
моментоммоментом

Проблему решит Проблему решит 
АксаковАксаков

ДЕНЬ ГОРОДА

ДЕНЬ НАУКИ

На торжественном мероприятии, приуроченном 
к Дню российской науки и прошедшем в актовом 
зале ЧГУ им. И. Н. Ульянова, Анатолий Аксаков 
призвал молодых ученых и специалистов активно 
участвовать в реализации мастер-плана развития 
Чебоксарской агломерации.

Основной докладчик – глава 
города Денис Спирин – не стал 
вдаваться в детали, посколь-
ку они уже были обсуждены на 
предыдущих заседаниях оргко-
митета, а остановился лишь на 
важнейших моментах. В рамках 
подготовки к юбилею столицы 
Чувашии будет проведено мас-
штабное благоустройство скве-
ров, парков, улиц и дворовых 
территорий, город оформят в 
едином стиле. Мэр также пере-
числил важнейшие объекты, 
которые будут сданы в эксплу-
атацию, это, в частности, стади-
он «Волга» и лыжероллерная 
трасса (оба объекта строятся 
благодаря депутату Госдумы 
Анатолию Аксакову) и другие 
спортивные объекты, инженер-
ные сети в «Новом городе» и 
в районе Якимовского оврага, 
производственные предприя-
тия, обновление троллейбусно-
го парка.

Олег Николаев подчеркнул 
важность синхронизации дей-
ствий и решений по подготовке и 
проведению праздника, акценти-
ровав внимание на вводе в строй 
двух гостиниц и строительстве 
мемориала в честь павших в СВО 
воинов.
Анатолий Аксаков участвовал 

в работе всех заседаний оргкоми-
тета, поэтому находится «в теме».

– Чебоксары – это Чувашия, 
– заявил он. – Поэтому важно от-
разить культуру и традиции на-
рода. Было бы целесообразно 
провести на ВДНХ День города. 
Сейчас идет завершение работы 
по разработке мастер-плана по 
развитию Чебоксарской город-
ской агломерации, и это органи-
чески вписалось бы в програм-
му. Надо постараться тяжесть по 
проведению юбилея переложить 
на федеральный центр. Сам Бог 
нам велел воспользоваться исто-
рическим моментом.

Сначала директор школы Та-
тьяна Кузьмина провела экскур-
сию по учебному заведению, 
в ходе которой обсуждались 
вопросы строительства при-
строя к зданию школы. По сло-
вам директора, необходимость 
увеличения вместимости учеб-
ных классов, кабинетов назрела 
давно. Руководство школы даже 
было вынуждено переоборудо-
вать бывший спальный корпус, 
предназначенный 
для детей из со-
седних сел, под 
учебные классы. 
Тем не менее, не-
смотря на такие 
трудности, школа 
№ 2 считается од-
ной из лучших не 
только в округе, 
но и в Чувашии. 
Театральный кол-
лектив, в котором 
заняты юные ар-
тисты, удостоился 
чести выступить 
на нынешней вы-
ставке на ВДНХ, а 
школьная газета 
из года в год при-
знается лучшей в 
республике.
Не удивитель-

но, что встреча 
гостей с педкол-
лективом нача-
лась с интервью, 
которое Анатолий 
Аксаков дал юным 
журналистам. Бу-
дущих акул пера 
ин т е р е с о в а л о 

многое: о чем мечтал Анатолий 
Аксаков в детстве; какие в се-
мье парламентария традиции и 
другие вопросы. Последний вы-
звал всеобщее одобрение: ког-
да появится пристрой к школе? 
Анатолий Аксаков пообещал 
сделать все возможное, чтобы 
мечта коллектива школы ис-
полнилась как можно быстрее 
– уже в 2025 году.

Перед мероприятием 
его участники и пригла-
шенные осмотрели экспо-
зицию, на которой были 
представлены научные 
разработки студентов: 
тепловизионная сетевая 
камера; методы иссле-
дования промоторов ад-
гезии для композицион-
ных металл-полимерных 
материалов – полиуре-
тановые загустители; за-
рядная станция для элек-
тросамокатов; «Алмазные 
круги» – инструмент для 
обработки и шлифова-
ния изделий из твердого 
сплава и высокотвердых 

металлических и неме-
таллических материалов 
(стекло, керамика); а так-
же гвоздь программы – 
беспилотник FPV.
В приветственной 

речи глава Чувашии Олег 
Николаев, находясь, ви-
димо, под впечатлением 
от увиденного, проанон-
сировал создание при 
главе республики науч-
но-технического совета и 
отметил важность науки 
для развития региона.
Председатель Коми-

тета Госдумы России по 
финансовому рынку Ана-
толий Аксаков, обраща-

ясь к будущим ученым 
и научным работникам, 
сказал:

– Вы – надежда не толь-
ко нашей республики, но 
и всей страны. А будущее 
страны определяется 
вашим интеллектом. По 
инициативе главы Чува-

шии специалисты готовят 
мастер-план развития 
Чебоксарской агломе-
рации, призванный сде-
лать нашу республику 
лучшим местом в России. 
Чтобы этот план реализо-
вать, необходимы вы – ак-
тивные молодые интел-

лектуалы. Призываю вас 
скорее включиться в эту 
работу.
Состоялось также на-

граждение студентов и 
молодых специалистов, 
достигших высоких ре-
зультатов в научной дея-
тельности.

ВСТРЕЧИ

С надеждой на молодых и активныхС надеждой на молодых и активных

В Доме 
правительства под 
председательством 
главы Чувашии 
Олега Николаева 
состоялось 
заседание 
рабочей группы 
по подготовке 
празднования 
555-летия 
Чебоксар.

Интересной и полезной оказалась встреча депутата Госдумы 
России Анатолия Аксакова с коллективом учащихся и 
педагогов Цивильской СОШ № 2. В ней приняли участие 
глава Цивильского МО Алексей Иванов, депутат ЧГСД 
Федор Степанов.
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ПРОБЛЕМА

Умственная отсталость – это клеймо, которое чаще других ставится на детях 
из детских домов. Самое страшное в том, что, чем больше воспитанников 
с таким диагнозом, тем более финансово выгодно это для воспитателей и 
руководителей таких учреждений.
Подобная ситуация, к сожалению, не редкость, и приводит она к еще 
более ужасным последствиям, таким, как, например, «медикаментозная 
педагогика». То есть детей фактически лишают будущего, хотя многие из 
них (даже самые «безнадежные») в естественных условиях могли бы стать 
совершенно или относительно нормальными членами общества.

БОРЬБА БАБУШКИ 
ЗА ВНУЧКУ

...Ко мне как к помощ-
нику депутата Госдумы 
Анатолия Аксакова обра-
тилась Мария Андреевна 
Фокина – бабушка одной 
из сирот, попавших в дет-
дом. После решения рай-
онного суда о лишении 
родительских прав внучки 
Фокиной девочка по хода-
тайству администрации 
Алатыря попала под над-
зор Алатырского социаль-
но -реабилитационного 
центра для несовершен-
нолетних «Порецкий дет-
ский дом имени И. Н. Улья-
нова». Мария Андреевна 
с самого начала пыталась 
оформить опекунство, но 
Таню быстро оформили в 
детский дом. По словам де-
вочки, отношения с други-
ми детьми у нее складыва-
лись плохо, а порядки там 
были довольно жесткими. 
За малейшую провинность 
детей, с ее слов, отправ-
ляли в психиатрическую 
больницу, откуда после 
«лечения» они приезжа-
ли совершенно успокоен-
ные. Как она говорила, за 
то, что в день прибытия не 
смогла рассказать стихо-
творение гостям детского 
дома, которые прибыли с 
подарками, ей пришлось 
всю ночь просидеть в ту-
алете под надзором де-
вочек. Обо всем этом она 
рассказывала бабушке по 
телефону. Бабушка, конеч-
но, всеми силами пыталась 
отвоевать внучку и офор-
мить над ней опекунство.

После долгих перего-
воров с представителя-
ми опекунского совета 
с. Порецкое Марии Анд-
реевне помогли на пра-
вах коммерческого найма 
оформить две комнаты в 
общежитии, и нам вместе 
удалось воссоединить се-
мью.

В ДЕТСКОМ ДОМЕ

Прошло несколько 
дней, и директор Порец-
кого детского дома при-
гласила меня на информа-
ционный день, на котором 
присутствовал представи-
тель прокуратуры. Когда я 
сказала детишкам, что Таня 
передает им привет, они 
долго хлопали в ладоши. 
Было задано множество 
вопросов: почему не поку-
пается одежда по сезону, 
хотя деньги выделяются; 

почему за малейшую про-
винность, даже за непо-
нравившуюся стрижку, на-
казывают; почему нельзя 
снять деньги с собствен-
ного счета для покупки 
зарядника к телефону; по-
чему нельзя получить по-
сылку на почте, которая 
лежит там три месяца? Во-
просам, казалось, не будет 
конца. Чувствовалось, что 
у подростков они копи-
лись давно, а возмущаться 
нельзя, ведь могут на две 
недели отправить в псих-
больницу, а там уколы...

После этой встречи за-
меститель директора это-
го заведения долго убеж-
дала меня, что не надо 
«их» слушать. Детям, мол, 
удобно, когда у них есть 
справка о частичной не-
трудоспособности; у них 
низкая успеваемость, а по-
сле заключения врача ЕГЭ 
сдавать не надо, и в школе 
они занимаются по другой 
программе. Выяснилось, 
что многие дети получили 
в этом детском доме инва-
лидность для «удобства». 
С такой справкой они 
должны будут вой ти во 
взрослую жизнь.

ВЫВОДЫ, КОТОРЫЕ 
НАПРАШИВАЮТСЯ

Сразу скажу: я не де-
лала исследований, но, 
на мой взгляд, процентов 
шестьдесят таких диаг-
нозов – ошибочные. И я 
могу объяснить, почему. 
Действительно, с детьми, 
попадающими в государ-
ственные учреждения 
типа приютов и детских 
домов, очень сложно рабо-
тать, потому что у них масса 
психологических проблем, 
педагогическая запущен-
ность и прочие беды. Но 
одно несомненно: для всех 
детей, не достигших 14 лет, 
изъятие из семьи – силь-
нейший стресс. В подрост-
ковом возрасте ребенок 
понимает, что происходит, 
и испытывает панический 

страх, а для малыша гарант 
безопасности – это только 
семья, причем любая, даже 
та, в которой мама весь 
день лежит пьяная. Да, у та-
ких детей есть проблемы с 
поведением. Порой очень 
серьезные. И как только 
ребенок начинает «отли-
чаться», ему ставят «пси-
хическое отклонение». Это 
форма свое образного при-
влечения психиатрии на 
помощь воспитателю. Так 
выстроена система.

В чем причина? Ответ 
надо искать в комплекс-
ном взгляде на проблему. 
Например, у воспитателей 
есть надбавки за работу в 
коррекционных детдомах, 
потому что по-другому их 
стимулировать трудно. Как 
правило, в такие учреж-
дения идут работать люди 
без соответствующей 
квалификации и из дру-
гих городов. Поэтому они 
не просто работают в та-
ких учреждениях, они там 
живут. Я все это видела и 
знаю. Это само по себе гру-
бейшее нарушение. Чело-
век очень быстро выгорает 
эмоционально. А когда вы-
горел, начинается оттор-
жение. Мамы хорошо зна-
ют, как мы иногда устаем 
от своих же детей. А здесь 
чужие, «психически ненор-
мальные», и воспитатель с 
ними 24 часа в сутки, при-
чем круглый год. Это тоже 
надо учесть.

Изменить ситуа-
цию можно только за-
дав себе вопросы: что 
мы хотим иметь в ито-
ге? Для чего создаем 
и финансируем такие 
учреждения? Хотим ли 
сделать из этих детей 
полноценных членов 
общества? И вот когда 
наступит понимание, 
тогда оно трансформи-
руется в конкретную 
задачу, которую госу-
дарство ставит перед 
гражданами, родите-
лями, перед сотрудни-
ками детских домов. 
Это банальный си-
стемный подход, которого, 
на мой взгляд, сегодня нет.

Я общалась с директо-
рами средних учебных за-
ведений, которые могли 
бы принять детей этого 
детского дома для про-
должения обучения. Это 
радует, но они переводят 
разговор на тему статисти-
ки, которая, мягко говоря, 
может испортить всю кар-

тину. Ведь не секрет, что 
студенты – воспитанники 
детских домов все-таки от-
личаются от «домашних» 
студентов. Мне, к примеру, 
рассказывали, что они, как 
поселятся, иногда сбегают 
из общежития, даже со-
вершают суициды.

К счастью, есть немало 
примеров и другого рода. 
Например, Таня Фокина, 

которой работники По-
рецкого детского дома 
тоже успели оформить 
инвалидность, на момент 
поступления в заведение 
имела грамоты и благодар-
ности в прежней школе. 
А сейчас она благополуч-
но обучается в общеобра-
зовательной школе нарав-
не со всеми детьми.

Проблема в том, что в 
детском доме происходит 
депривация психологи-
ческого развития детей. 
У них нет тесного эмоци-
онального общения со 
взрослыми, поэтому нет и 
условий для нормального 
развития. И, ставя диагноз 
«умственная отсталость», 
нужно прежде всего учи-
тывать это. Подгонять 
ребенка, который воспи-
тывается в детдоме, под 
какую-то «норму» – бесче-
ловечно.

Ольга Фунтикова, 
Алатырь

Отсталые по принуждениюОтсталые по принуждению

Как только 
ребенок начинает 
«отличаться», 
ему ставят 
«психическое 
отклонение». 
Это форма 
своеобразного 
привлечения 
психиатрии 
на помощь 
воспитателю.

Наказание 
– всю ночь 
просидеть в 
туалете, потому 
что не смогла 
рассказать 
стихотворение.
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ПО СУТИ ДЕЛА

МАРПОСАДМАРПОСАД: : 
три месяца три месяца 
в опасности в опасности 
и неуправляемый и неуправляемый 
снегопадснегопад

Нам – повышать, Нам – повышать, 
вам – разбиратьсявам – разбираться

Учебный год начался в Мариинском Посаде с радостного 
события – в городе открылась новая школа. Радость, 
к сожалению, была недолгой: проверка МЧС выявила 
60 нарушений правил пожарной безопасности. И через три 
месяца, в начале декабря, школа им. Ушинского закрыла 
двери – занятий не было примерно неделю, за это время 
нарушения должны были устранить. То есть получается, 
что три месяца – сентябрь, октябрь и ноябрь – дети учились 
в опасном для жизни здании.

Чтобы узнать, как обстоят дела сейчас и почему все так сло-
жилось, депутат Госсовета Чувашии Игорь Моляков отправился в 
Марпосад, к главе округа Владимиру Петрову.

ЛЮДИ ГОВОРЯТ
Для начала он поговорил с 

жителями города. И услышал, 
что в проекте почему-то не были 
предусмотрены правила пожар-
ной безопасности. Да и подряд-
чик оказался недобросовестным, 
– предполагают марпосадцы.

Вот что о выявленных наруше-
ниях говорится на сайте проку-
ратуры Чувашии:

«Выход на место сотрудников 
МЧС выявил множество наруше-
ний требований пожарной без-
опасности. Имеющиеся наруше-
ния в том числе не позволяют 
обеспечивать беспрепятствен-
ный проезд пожарных автомо-
билей к зданию, забор воды из 
пожарного резервуара, затруд-
няют эвакуацию детей в случае 
возникновения пожара, препят-
ствуют надлежащей работе си-
стем оповещения, вентиляции и 
дымоудаления. К примеру, при 
срабатывании пожарной сигна-
лизации в помещении школы 
включаются системы вентиля-
ции и дымоудаления, при работе 
которых фактически блокируют-
ся двери в здании (за счет обра-
зовавшейся тяги), не позволяя 
школьникам и персоналу учреж-
дения своевременно покинуть 
опасные помещения».

Из 60 выявленных нарушений 
16 еще не устранены.

Игоря Молякова интересова-
ли главным образом три вопро-
са: как проект прошел экспер-
тизу и получил положительное 
заключение; как приемочная ко-
миссия могла принять школу; кто 
дал разрешение на ввод школы 
с такими недоделками в эксплу-
атацию?

НАРУШЕНИЯ УСТРАНИЛИ. 
НО НЕ ВСЕ

– Разрешение дал я, – сказал 
глава Мариинско-Посадского 
округа Владимир Петров. – Что 
касается приемки школы, то при-
емочная комиссия 31 августа 
дала отрицательное заключение, 
но указала она всего два пункта, 
существенных нарушений выяв-
лено не было. Старая школа у нас 
аварийная, а 330 детей должны 
где-то учиться. И я выдал разре-
шение на ввод нового здания в 
эксплуатацию. 

Угрозы жизни детей в новой 
школе сейчас нет. Все, что пред-
ставляло угрозу, мы устранили, 
остались несущественные нару-
шения, не связанные с безопас-
ностью.

В сентябре 2023 года в доме 59 
на ул. Николаева в Мариинском 
Посаде тариф на содержание 
жилья повысился на 25%. Объ-
ясняя повышение, руководитель 
ООО «Компания «Сервисные тех-
нологии», обслуживающего дом, 
сослалась на решение районно-
го Собрания депутатов – в том 
смысле, видимо, что УК здесь 
ни при чем, это все они, депу-
таты. Жильцов разъяснение не 
устроило, и они написали обра-
щения в администрацию округа, 
Госжил инспекцию Чувашии и 
районную прокуратуру.
Администрация сообщила, 

что решение действительно 
приняли депутаты 14 февраля 
2023 года. Касалось оно домов, 
которые «самостоятельно на об-
щем собрании собственников не 
приняли решение об установле-
нии платы за содержание и те-
кущий ремонт жилого помеще-
ния».
Пока все так – решение соб-

ственники квартир действитель-
но не приняли, но не потому, что 
не захотели. Просто собрания не 
было. А любые решения, имею-
щие отношение к управлению 
домом, в том числе и о повыше-
нии тарифов, принимаются на 
общем собрании. В противном 
случае это делает орган местно-
го самоуправления.
Об этой норме жилищного 

законодательства сообщила и 
Госжилинспекция. Прокуратура 
заморачиваться не стала, адре-
сованное ей обращение напра-
вила также в ГЖИ – туда, где оно 
подлежит рассмотрению. Здесь 
тоже ни к чему не придерешь-
ся – все верно. Госжилинспек-
ция прислала жильцам письмо 

на трех страницах, ответив и на 
другие вопросы. Про тарифы, 
как и положено, подробно все 
разъяснила со ссылкой на зако-
нодательство. И как бы не заме-
тила сущую «мелочь» – собрание, 
как говорят жильцы, не проводи-
лось.
Но главное – просьбу прове-

рить законность повышения та-
рифа – чиновники пропустили 
мимо глаз. Проверить – это убе-
диться в проведении или непро-
ведении собрания. Если его не 
было, на каком тогда основании 
действовала УК? Ссылаться на 
то, что собственники не прове-
ли собрание, она не может: если 
инициатором вопроса, когда 
требуется решение собственни-
ков, является УК, следовательно, 
ей и флаг в руки – инициатива 
должна исходить от нее. Одна-
ко объяснения по этому поводу 
жильцы пока не получили. По-
смотрим, что будет дальше.

За поддержкой в таких ситу-
ациях жители Мариинского-По-
садского округа обращаются к 
председателю местного отде-
ления партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ Марине 
Гавриловой. Души Марины Ген-
надьевны хватает на всех, она 
откликается на все просьбы и 
обращения, старается помочь в 
любых ситуациях.

– Не знаю, как мы жили бы, 
если бы не Марина Геннадьевна, 
– говорит Валентина Петровна 
Орлова. – Она очень понимаю-
щий, чуткий человек, ни одно-
го обращения не оставляет без 
внимания, всегда помогает. Мы 
ей очень благодарны.

ЖИЛКОМХОЗ

Жители Чувашии, как, впрочем, и граждане всей страны, 
пытаясь решить различные проблемы в сфере ЖКХ, 
всякий раз сталкиваются с излюбленным методом 
бюрократической системы – труднопроходимой бумажной 
волокитой. Стоит только обратиться в нее, 
в эту систему, и пойдет обращение гулять 
по всевозможным инстанциям, и чиновники будут даже 
отвечать на бумаге. Но внятные ответы у них 
получаются нечасто.

6

Валентина Орлова Марина Гаврилова

1 сентября в школе, которую на время пришлось 
закрыть.



6

СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!

× Ó Â ÀØÈ ß В ПАРТИИВ ПАРТИИ
Они хранят память Они хранят память 
об испытанияхоб испытаниях

Администрация Алатыря Администрация Алатыря 
отметила партийцевотметила партийцев

Награда волонтеруНаграда волонтеру

На третий вопрос – как про-
ект удостоился положительного 
заключения экспертизы – ответа 
пока нет. Депутат Моляков полон 
решимости его получить. На это, 
конечно, потребуется время.

В общем, поторопились с 
праздником, побежали впереди 
паровоза, а паровоз, как извест-
но, машина тяжелая. Вот и при-
ходится теперь устранять, объяс-
нять и искать виноватых и деньги 
на устранение нарушений.

В этой ситуации есть отдель-
ная история, связанная с уволь-
нением директора школы, на 
которого взвалили немалую от-
ветственность. За пользующего-
ся уважением директора всту-
пились родители, на работе он 
восстановился через суд. Точнее, 
в зале суда было заключено до-
судебное соглашение.

У главы округа своя версия 
– директора уволили, потому 
что у него закончился контракт. 
Но потом вдруг оказалось, что у 
него есть еще какой-то контракт, 
и произошло наложение сроков 
одного контракта на сроки друго-
го. К тому же он, сказал глава, мог 
опять участвовать в конкурсе, та-
кова процедура. Как бы ни было, 
главное в том, что руководитель 
учебного заведения восстанов-
лен в должности и продолжает 
работать.

Особое внимание МЧС к по-
жарной безопасности, тем более 
в Мариинско-Посадском округе, 
понятно. Не забыт страшный по-
жар, произошедший в школе де-
ревни Эльбарусово в 1961 году и 
унесший жизни 106 детей и чет-
верых учителей, в память о кото-
рых был создан мемориальный 
комплекс. Чтобы помнили, что-
бы не повторилось.

«КРЕПИТЕСЬ, ЛЮДИ, 
СКОРО ЛЕТО»
Зашел разговор и об уборке 

снега, который для коммуналь-
щиков почти всегда зимой не-
ожиданное явление. Правда, 
сейчас им надо сделать скидку: 
природа в этом году не соблю-
дает никаких границ и щедро 
сыплет с неба белыми хлопьями, 
которые покрывают все вокруг. 
Да, снег убирают, но, как сказал 
Владимир Петров, в Мариинско-
Посадском округе 215 км дорог, 
и 18 имеющихся единиц техники 
для их уборки недостаточно. До 
Нового года, пока не было таких 
обильных снегопадов,  техника 
справлялась. Но работа ведется, 
постепенно разгребем, заверил 
глава.
Дороги чистят, соглашаются 

жители города, тротуары тоже 
чистят, но плохо. Особо удруча-
ет ситуация с вывозом ТКО – му-
соровозы не могут подъехать к 
контейнерам.
На ул. Курчатова, 7б 31 января 

скопилось столько мусора, что 
весь даже в кадр не попал. А все 
потому, что дорога к контейне-
рам не была расчищена. Дума-
ется, сейчас уже все разгребли.
Но не только со снегом свя-

заны коммунальные проблемы 
Марпосада. Городские котель-
ные, как сказал глава, дышат на 
ладан. Когда-нибудь время и 
деньги дойдут и сюда, и вместо 
старых котельных появятся но-
вые. Хочется верить, что печаль-
ный опыт Шумерли здесь повто-
рен не будет.

ПО СУТИ ДЕЛА

МАРПОСАДМАРПОСАД: : 
три месяца три месяца 
в опасности в опасности 
и неуправляемый и неуправляемый 
снегопадснегопад 5

В стране отметили 80-летие 
снятия блокады Ленинграда. 
Людей, переживших эти 
тяжелейшие дни, остается, 
к сожалению, очень мало. 
Но они есть.
Одна из блокадниц – матуш-

ка Нона (в миру Нина Александ-
ровна) – проживает в Алатыре. 
26 января ее навестили депутат 
от партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ – ЗА ПРАВДУ Алатырского 
округа Дмитрий Фунтиков, пред-
седатель местного отделения 
партии Вячеслав Чуриков и Оль-
га Фунтикова, помощник депута-
та Госдумы Анатолия Аксакова.

«По иронии судьбы или про-
сто так совпало, – рассказывает 
Ольга Фунтикова, – этот день 
– 27 января (день снятия 
блокады) совпадает с име-
нинами матушки Ноны. Как 
помощник депутата Госду-
мы Анатолия Геннадьевича 
Аксакова я поздравила ма-
тушку и вручила ей книги с 
его автографом.
Матушка рассказала пе-

чальную и одновременно 
трогательную историю, как 
она, маленькая девочка, за-
болела тифом, в то страшное 
время они с мамой и братом 

чудом выжили. Ее мама отправи-
лась за водой и случайно встре-
тила знакомого семьи, военного, 
который узнал ее. Впоследствии 
он передавал им свой сухой паек 
и масло через матроса, нашел 
лекарство для больной девочки, 
благодаря этому семья выжила. 
Историю матушки и многих дру-
гих блокадников рассказал писа-
тель Владимир Иванский в своей 
книге «Мы с памятью слиты».
Очень рада, что лично знако-

ма с таким замечательным и ду-
шевным человеком, как матушка 
Нона. Эти люди – живая легенда. 
Они бережно хранят память о тех 
годах».

В школе № 3 в Алатыре 
состоялось открытие 
месячника оборонно-массовой 
и спортивной работы.
В этом году он посвящен па-

мятным историческим 
датам: 80-летию со дня 
снятия блокады Ленин-
града, 35-летию вывода 
ограниченного контин-
гента советских войск из 
Афганистана, поддержке 
участников СВО.
На мероприятии среди 

почетных гостей присут-
ствовали депутат город-
ского Собрания от партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ – ЗА ПРАВДУ Дмит-
рий Веров, председатель 
местного отделения пар-
тии Вячеслав Чуриков. За 

большой вклад в патриотическое 
воспитание молодежи они полу-
чили благодарность от админи-
страции города.

Члену партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ Надежде 
Савельевой в Луганске 
вручили медаль.
Надежда Савельева известна 

не только как председатель Ре-
гионального отделения 
Социал-демократическо-
го союза женщин России 
в Чувашии, но и своей 
активной волонтерской 
деятельностью. Она зани-
малась и сбором гумани-
тарной помощи бойцам, 
участвующим в СВО, и 
формированием партий 
грузов, сама отвозила их в 
зону боевых действий. На 
днях в Луганске ей вручи-
ли медаль «За доброволь-
ческую деятельность».

Ранее, в октябре 2023 года, 
глава Чувашии Олег Николаев 
за активную волонтерскую дея-
тельность вручил Надежде Саве-
льевой благодарственное пись-
мо и подарок.
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Легендарный летчик 
учился в ЧГУ

Нацпроекты – на высоте

Чувашия заняла 8 место в России 
по уровню достижения нацпроектов в 2023 году и 3 место в ПФО. Герой России Дамир Юсупов посетил экспозицию 

Чувашии на выставке-форуме «Россия». 
Республика понравилась ему гостеприимными 
людьми и национальной культурой.

Жильцы жаловались Жильцы жаловались 
на завышенные тарифына завышенные тарифы

Боролись за звание лучшегоБоролись за звание лучшего

В Чебоксарах обострилась 
коллизия, связанная 
со строительством 
в микрорайоне 
«Университетский-2» 
общежитий ЧГУ рядом 
с новым корпусом вуза. 
У каждой стороны – 
жителей микрорайона 
и руководства 
учебного заведения, 
поддерживаемого 
властью, – имеются 
веские аргументы, и 
хотелось бы, чтобы был 
найден компромисс, 
учитывающий интересы 
обеих. Но практика 
показывает, что на 
пожелания горожан 
внимания обычно 
не обращают.

Эту территорию нача-
ли застраивать в 2008 году, 
строительством занималась 
компания «ТУС». Когда го-
рожане покупали кварти-
ры, они не сомневались, что 
здесь останется хоть какое-
то открытое пространство, 
иначе микрорайон не имел 
бы такой привлекательно-
сти. И застройщик, когда 
рекламировал возводимое 
жилье, делал акцент на ком-
фортные условия прожива-
ния. Но после этого в планах 
последовали изменения, 
и в 2020 году люди узнали, 

что не будет им здесь ни 
футбольного поля, ни пре-
зентованного застройщи-
ком стадиона, ни открытого 
пространства, а будет здесь 
строительство двух обще-
житий ЧГУ, и не каких-ни-
будь пятиэтажек, а высоток в 
13 и 16 этажей. Ожидания тех, 
кто приобрел здесь кварти-
ры, не оправдались.
Противостояние длит-

ся четвертый год, но пози-
ции сторон по-прежнему 
не совпадают. За это время 
местные власти меняли до-
кументы и правовые акты, 
подгоняя их, считают горо-
жане, под строительство.
А подгонять было что. Про-

куратура вносила протест на 
постановление администра-
ции об изменении этажности 
с пяти до 13 и 16 этажей. По 
мнению правоохранителей, 
на этом земельном участ-
ке можно строить объекты 
социального назначения и 
обслуживания, в том числе 
общежития, но не выше пяти 
этажей. Глава администра-
ции Чебоксар Денис Спирин 
вынужден был постановле-
ние отменить. После «рабо-
ты над ошибками» прошли 
новые публичные слушания. 
Таким путем появилось раз-
решение на строительство 
общежитий-высоток.

«Сверхплановые» «Сверхплановые» 
общежития общежития 
становятся ближестановятся ближе

КОЛЛИЗИИ

В спортивной школе 
им. В. С. Соколова прошел 
80-й, юбилейный Чемпионат 
и Первенство Чувашии по боксу. 
Участниками соревнований были 
147 боксеров со всех уголков 
республики, организатор – 
общественная организация 
«Федерация бокса Чувашии».

В течение трех дней боксеры 
боролись за звание лучшего в сво-
ей весовой категории. В упорных 
поединках на ринге спортсмены 
показывали свое мастерство. По-
бедители и призеры получили 
ценные призы.
Пришедшие на турнир вете-

раны спорта были награждены 
медалями за заслуги в развитии 
бокса в республике.
Федерация бокса Чувашии – 

одна из ведущих спортивных фе-
дераций республики благодаря 
большой команде, работающей 

на благо развития этого вида спорта 
в регионе.
Совсем недавно руководителем 

этой общественной организации 
был избран Эдуард Михайлович 
Иванов, который сразу определил 
курс на развитие и популяризацию 
бокса в Чувашии путем привлечения 
к спорту как можно большего числа 
молодежи.

Жильцы дома 50б по ул. Советской 
в Новочебоксарске обратились 
за помощью к депутату 
Госсовета Чувашии от партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ЗА ПРАВДУ Сергею Семенову.
Горожане жаловались на завы-

шенные тарифы на энергоносите-
ли. По их словам, по сравнению с 
жильцами других домов они вы-
нуждены переплачивать за тепло 
приличную сумму.
Сергей Семенов и депутат 

Новочебоксарского городского 
Собрания депутатов от партии 
Александр Крылов встретились 
с жильцами. Они выяснили суть 
проблемы и обговорили с жиль-

цами конкретный план совместных 
действий для решения проблемы.

находится сейчас по адресу:
Чебоксары, ул. Николаева, 15, помещение 2

Телефон 239-200

НАПОМИНАЕМ
Центр защиты прав граждан 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ

С июня 2023 года наша респу-
блика уверенно входит в ТОП-10 
субъектов по этому показателю. По 
предварительным данным, уровень 
достижения национальных проектов 
в декабре 2023 года в республике со-
ставил 99,87%, что на 1,94 п. п. выше, 
чем в среднем по России и на 2,03 
п. п. выше, чем в среднем по ПФО. 
По 9 из 12 нацпроектов уровень до-
стижения составил 100%.
В 2023 году улучшились показате-

ли и по кассовому исполнению наци-
ональных проектов по сравнению с 
прошлым годом, объем бюджетного 
финансирования национальных про-
ектов по итогам года составил 15,1 

млрд руб., или 96,5% от плана, в 2022 
году – 13,6 млрд руб. (94,8%).
Наибольший объем бюджетных 

ассигнований предусмотрен для 
нацпроектов «Образование», «Без-
опасные качественные дороги», «Де-
мография», «Здравоохранение», «Жи-
лье и городская среда».
В этом году в Чувашии планиру-

ется реализация 49 региональных 
проектов в рамках 13 нацпроектов. 
На их финансирование в республи-
канском бюджете предусматривает-
ся порядка 14 млрд руб. Планируется 
участие в новом национальном про-
екте «Беспилотные авиационные си-
стемы».

Об этом сообщил 
министр сельского 
хозяйства Чувашии 
Сергей Артамонов 
в своем телеграм-
канале: «Герой Рос-
сии Дамир Юсупов 
сегодня вместе с 
нами на выставке-
форуме «Россия». 
Мастер высшего 
пилотажа хоть ро-
дом не из Чувашии, 
но знает про реги-
он не понаслышке: 
учился в госуниверситете 
республики. Говорит, что 
пришел на экспозицию ре-
гиона, чтобы выразить по-
чтение: много воспоминаний 
о годах учебы, понравилась 
республика гостеприимны-
ми людьми и национальной 
культурой».
Дамир Юсупов – пилот 

гражданской авиации, со-
вершивший подвиг. Будучи 
командиром экипажа само-

лета, он в 2019 году спас жиз-
ни 223 человек, успешно со-
вершив аварийную посадку 
на кукурузном поле. Причи-
ной неполадок с двигателя-
ми стало столкновение со 
стаей птиц.
Дамиру Юсупову было 

присвоено звание Героя 
Российской Федерации. 
В 2022 году по мотивам исто-
рии о подвиге снят фильм 
«На солнце, вдоль рядов».

РЕЙТИНГ ИЗВЕСТНЫЕ ЛЮДИ
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С юбилеем, С юбилеем, 
Николай Николаевич!Николай Николаевич!

ПОЗДРАВЛЯЕМ КОЛЛИЗИИ

«Сверхплановые» «Сверхплановые» 
общежития общежития 
становятся ближестановятся ближе

Этот год для известного чувашского писателя Николая Максимова 
– юбилейный, в январе ему исполнилось 80 лет, в связи с чем в 
Национальной библиотеке Чувашии состоялся литературный вечер. 
В адрес юбиляра прозвучало столько добрых слов и благодарностей, 
«сколько, возможно, не слышал за все предыдущие 79 лет», написал 
Николай Николаевич на странице ВК.

Очередным призна-
нием заслуг стало на-
граждение золотой ме-
далью Союза писателей 
России (СПР) «Василий 
Шукшин», вручаемой 
писателям за высокие 
личные творческие 
успехи и создание вы-
соконравственных про-
изведений.

«Золотая медаль – по 
заслугам и достоин-
ству! А ведь  Николай 
Николаевич должен 
был бы стать первым 
в Чувашии лауреатом 
Премии Правитель-
ства России в области 
печатных средств мас-
совой информации, – 
написал в ВК бывший 
главред «Советской Чу-
вашии» Африкан Соло-
вьев. – Это Николай Ни-
колаевич в 90-х путем 
проб, неудач, успехов 
и пр. начал создавать 
новую модель разви-
тия газеты «Советская 
Чувашия» с дочерни-
ми изданиями, торго-
выми киосками, сетью 
распространения, ре-
кламно-издательским 
и прочими направле-
ниями. Мне, неожидан-
но оставшемуся вме-
сто него, оставалось 
только продолжать на-
чатое предшествен-
ником, естественно, с 
учетом меняющихся 
условий. И в 2009-м за 
внедрение модели ре-
гиональной газеты мне 
и еще троим моим кол-
легам присудили пре-
мию Правительства РФ. 
Премию дали за бездо-

тационную работу, то 
есть газета из бюджета 
денег не получала. Спа-
сибо огромное, Нико-
лай Николаевич, за уро-
ки, за фундамент. Жаль, 
теперь начатое вами 
оказывается невостре-
бованным... Еще раз с 
юбилеем, здоровья, не-
уныния, новых читате-
лей и почитателей!»
Путь Николая Нико-

лаевича богат и инте-
ресен – от сотрудника 
районной газеты до ге-
нерального директора 
– главного редактора 
«Советской Чувашии». 
Он работал в редакци-
ях газет Ибресинского 
и Козловского районов, 
республиканской газе-
ты «Коммунизм ялавĕ», 
главным редактором 
журнала «Капкăн», га-
зет «Советская Чува-
шия», «Столица-Ч», ре-
гиональной вкладки 
«АиФ – Чувашия», дол-
гие годы писал замеча-
тельные статьи в нашей 
газете.
Николай Николае-

вич – автор 12 романов, 
более двух десятков 
повестей, рассказов, 
пьес. Читателям наибо-
лее известны романы 
«Место в жизни», «Сон 
шизофреника», «Кама-
ево поле», «Путь бело-
го лебедя» «Спасение 
Европы, «Дар импера-
трицы», повести «Под 
одним крестом», «Мону-
мент Редиски», расска-
зы «Любовь с каплями 
крови», «Полночный вой 
на Луну» и др. Перевел 

более 10 книг с русского 
на чувашский и с чуваш-
ского на русский язык
Лауреат конкурсов 

МВД Чувашской АССР, 
журналов «Тӑван Атӑл», 
«Ялав». Награжден По-
четной грамотой Пре-
зидиума Верховно-
го Совета Чувашской 
АССР, Почетной грамо-
той Союза писателей 
России и др. Заслужен-
ный работник культуры 
Чувашии.
Владислав Никола-

ев, член Союза профес-
сиональных писателей 
Чувашии, так написал в 
марте 2020 года:

«Временами в чу-
вашской литературе 
вспыхивает спор: кому 
присвоить почетное 
звание «Народный пи-
сатель Чувашской Ре-
спублики»? Зачинщи-
ками выступают сами 
же деятели культуры. 
Называют разные фа-
милии. Но я давно вы-
сказал свое мнение, и 
в этом непреклонен: 
в настоящий момент 
в нашей литературе 
трудится один-един-
ственный писатель, до-
стойный этого высокого 
звания – Николай Нико-
лаевич Максимов».
Присоединяемся к 

этому мнению. Благода-
рим за все, желаем здо-
ровья, бодрости духа, 
творчества и новых ро-
манов. И пусть все они 
будут изданы!

С юбилеем, дорогой 
Николай Николаевич!

Чебоксары, ул. Карла Маркса, дом 52/30, офис 306, 3 этаж
Обращаться по тел. (8352) 29-27-27; 8 (908) 844-44-20

E-mail: chuvashia.ro@spravedlivo.ru
WWW: chuvashia.spravedlivo.ru

Время работы приемной – с 9:00 до 17:00 ежедневно, 
кроме субботы и воскресенья

Приходите с вопросами, проблемами, предложениями

Чебоксары, ул. Карла Маркса, дом 52/30, офис 306, 3 этаж
На прием можно записаться по тел. (8352) 29-27-27; 

8 (908) 844-44-20

НАПОМИНАЕМ

Общественная приемная депутата 
Государственной думы Российской Федерации 

Аксакова Анатолия Геннадьевича

Региональное отделение партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ в Чувашии

Есть еще один нюанс. 
ЧГУ подчиняется феде-

ральному Минобразования, 
следовательно, земля, на ко-
торой намечено строитель-
ство, федеральная, и власть 
республики в этой ситуации 
не субъектна. И на земле 
этой вроде можно строить 
все, что захочет вуз – но с со-
гласия Минобразования РФ. 
Но это «захочет» все-таки 
должно совпадать с градо-
строительными нормами и 
концепцией.
И еще важный аспект, ха-

рактерный для точечной за-
стройки. 
Когда есть комплексное 

планирование и четкое сле-
дование намеченным пла-
нам без необходимости вно-
сить в них изменения, таких 
ситуаций не возникает. А у 
нас чаще всего идут «другим 
путем» – то путем хотелок за-
стройщиков, имеющих один 
только ориентир – прибыль, 
то тропой исправления до-
кументов, причем один путь 
другому не мешает. И никто – 
ни архитекторы, ни застрой-
щики, ни всевозможные 
администрации с населя-
ющими их единороссами 
– не видят при этом живых 
людей. Тогда в заложниках 
оказываются обе стороны, и 
начинаются протесты и про-
тивостояние.
Здесь можно понять и жи-

телей микрорайона, имею-
щих конституционное пра-
во на комфортные условия 
проживания, и руководство 
вуза, которому надо предо-
ставлять студентам жилье. 
И спорить тут никто не ста-
нет – в общежитии жить луч-
ше, чем на частной кварти-
ре. Но и горожане ни в чем 
не виноваты, их права и ин-
тересы тоже не должны быть 
ущемлены.

Надежды на компромисс 
пока нет, однако подумать 
есть над чем – над тем, на-
пример, чтобы «передви-
нуть» «сверхплановые» об-
щежития в другое место и 
уменьшить этажность. Жи-
тели предлагают разместить 
здания подальше, вдоль га-
ражей, и чтобы они были не 
выше пяти, хотя бы десяти 
этажей. Тогда останется ме-
сто для планировавшегося 
ранее стадиона. Надо ска-
зать, это не так уж и много, 
особенно если учесть, что 
микрорайон – спальный.
Вывод печальный: край-

ними в подобных ситуациях 
почти всегда оказываются 
люди, с мнением которых не 
привыкли считаться ни чи-
новники от правящей пар-
тии, ни застройщики. Од-
нако хочется, очень хочется 
верить в компромисс, при 
котором будут учтены и по-
желания горожан.
Они, кстати, уже написали 

петицию президенту стра-
ны. Депутат Госсовета Чува-
шии Игорь Моляков пере-
слал обращение горожан в 
Минобразования РФ. Хотя, 
считает депутат, проблему 
можно было бы решить на 
региональном уровне.

Когда есть 
комплексное 
планирование 
и четкое 
следование 
намеченным 
планам без 
необходимости 
вносить в них 
изменения, таких 
ситуаций не 
возникает.


